
平成 21 年（2009 年）９月那覇市議会定例会

個人質問発言通告書（２日目）

平成 21 年９月 10 日（木）

※１人当たり 15 分間（答弁を除く）

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

１ 古 堅 茂 治

(日本共産党)

１ 核兵器廃絶

について

２ 米軍基地問

題について

(１) オバマ米大統領は、プラハで行った演説

で、アメリカの歴代大統領として初めて「核

兵器のない世界」を米国の国家目標にすると

宣言し、そして、広島・長崎への核兵器使用

が人類的道義にかかわる問題であることを

初めて表明。そのうえで、核兵器廃絶に向け

た世界の諸国民の協力を呼びかけた。このオ

バマ米大統領の演説に対する翁長雄志市長

の見解を伺う

(２) 全国で「非核宣言」を行った自治体数は本

年７月現在1497自治体で81.1％。非核日本、

非核の世界は多くの国民の強い願いである。

世界で唯一の被爆国・日本が、世界に信頼さ

れ、核兵器廃絶へのイニシアチブを発揮する

ためには、日本への核持ち込みの「日米密

約」、在沖米軍基地の自由使用、沖縄への核

兵器持ち込みの「日米密約」を全面的に公開

させ、我が国の「国是」とされてきた「非核

三原則」（つくらず、もたず、もちこませず）

の遵守、米国の「核の傘」から離脱して、名

実ともに「非核の日本」になることにあると

考えるが、日本非核宣言自治体協議会の副会

長でもある翁長市長の見解を問う

衆議院選挙で、国民の厳しい批判を受けて、戦

後長きにわたって第１党の座を占めてきた自民

党が惨敗、連立してきた公明党も大敗して、自公

政権がついに終わりを告げる

その結果、日本の政治は、大きな前向きの変化

に一歩を踏み出した。この沖縄にとって、米軍基

地の縮小・撤去を進めるチャンスでもある。これ

まで自公政権が、県民世論に逆らい、推し進めて



順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

きた普天間基地や那覇軍港など米軍基地の県内

たらいまわし、ＳＡＣＯ路線を見直し、米軍基地

撤去を促進すべきだと考えるが、市長の見解を伺

う

我が党が先駆けて提案してきた「中小企業振興

条例」の制定について、具体的な作業がスタート

することを評価したい。制定のスケジュールと今

回設置条例が提案されている「中小企業振興審議

会」の役割を問う

(１) 那覇市の泡盛酒造所の数、生産額、従業員

数など市経済での役割、泡盛産業の今後の課

題を問う

(２) 泡盛マイスターと泡盛アドバイザーが果

たしている役割と資格認証者数を問う

本市は都市化が急速に進み、首里地域をはじ

め、生活道路として大きな役割を果たしている農

道が多い。その概要と農道７号の整備、今後の農

道整備の方針を問う

私は、本年２月定例議会の代表質問、６月定例

議会の個人質問で、本市の国保税の減免につい

て、雇用保険の失業給付を収入に加算しないよう

是正を市当局に求めてきたが、その結果を問う

３ 中小企業振

興条例制定に

ついて

４ 泡盛産業の

振興と関連す

る人材育成に

ついて

５ 農道整備に

ついて

６ 国保税減免

について

【答弁を求める者】

市長、副市長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年９月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

２ 山 川 泰 博

(民 主 党)

１ 奥武山陸上

競技場整備に

ついて

２ 財団法人日

本 サ ッ カ ー 協

会（ＪＦＡ）グ

リーンプロジェ

クトでの芝生化

について

３ 財団法人日

本 サ ッ カ ー 協

会（ＪＦＡ）都

道府県フットボ

ー ル セ ン タ ー

整備助成事業

について

(１) 県内陸上競技者、サッカー競技者、ラグビ

ー・アメリカンフットボール競技者、グラウンドゴ

ルフ競技者それぞれの人口を伺う

(２) 財団法人日本サッカー協会は、2018 年にサ

ッカーW 杯日本開催に向け、準備を進めている

が、奥武山陸上競技場を、W 杯開催可能な４

万人収容スタジアムとして、整備する必要があ

ると思うが考えを伺う

(３) 平成 21 年８月８日に「サッカースタジアム建

設推進うまんちゅ総決起大会」が奥武山陸上競

技場で開催されたが、市としてどう考えるか伺う

(４) 平成１７年２月に沖縄県と那覇市が交わした

「奥武山野球場の整備に係る覚書」での奥武山

公園関連事業スケジュール案によると平成 21

年度は、防衛庁へ陸上競技場調査費要望や陸

上競技場整備に係る協議等とあるが、進捗状

況を伺う

(５) 今後早急に奥武山陸上競技場の整備に向

けた取り組みを行なうべきだと考えるが、今後の

スケジュールを伺う

豊見城市与根サッカー場をモデルとしたＪＦＡグ

リーンプロジェクトを導入し、那覇市内の校庭や公園

等に芝生を植える計画がないか伺う

ＪＦＡ都道府県フットボールセンター整備助成事

業と社団法人沖縄県サッカー協会の協力の下、那

覇市の資金を殆ど使わずに、公園や多目的広場等

に人工芝グラウンドの整備をし、地元サッカーチーム

の育成および世界のプロサッカーチームや J リーグ

キャンプ誘致をするつもりはないか伺う



順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

(１) 沖縄県や那覇市で特定不妊治療を受けてい

る方は何名いるか伺う

(２) 本市で特定不妊治療費を助成する考えはな

いか、伺う

(３) 県や国へ特定不妊治療に対して保険適用や

治療費助成等を要請するつもりはないか伺う

４ 特定不妊治

療助成につい

て

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年９月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

基幹系業務システム再構築事業について

(１) 事業目的と内容について伺う

(２) 現在までの進捗状況と成果を問う。また今

年度の達成目標と執行の現況及び現場での

問題点は何か伺う

(３) 庁舎移転に伴う課題は何か伺う

小中学校英語指導員配置事業について

小中学生を対象に「英語によるコミュニケーシ

ョン能力の育成を図り、国際感覚を身につけた国

際性豊かな人材を育成する」との事業目的で始ま

った。以下質問する

(１) 事業の経過と現状

(２) 教育的成果は出ているのか

(３) 英語指導員の指導内容、待遇、選出方法等

諸条件について問う

小口資金融資事業について

(１) 融資実績と内容について伺う

(２) 経済不況の折、今年度予算額約 7,000 万円

を増額する考えはないか伺う

(３) 融資条件の見直しの可能性を問う

３ 山 川 典 二

(改革クラブ)

１ 本市電算シ

ステム事業に

ついて

２ 教育行政に

ついて

３ 経済行政に

ついて

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年９月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

(１) 平成 21 年度市政概要の中に、主要事業と

して公園整備事業があり、その事業概要とし

て「新規に牧志南公園の事業採択を予定して

おり、防災機能を備えた新都心公園をはじ

め、16 箇所の都市公園・緑地の整備を行い

ます」とあるが、

① 16 箇所の都市公園・緑地の事業内容は

主にどの様なものか

② その財源内訳はどうなっているのか

③ 補助率は他府県と比べてどうなってい

るのか

④ 牧志南公園はどうなっているのか

(２) 公園管理について

① 市の公園駐車場は、公園利用者のため

の管理運営がなされているのか。例えば

漫湖公園はどうか

② 多目的広場の使用について、学校改築

等で複数年にわたり、運動場が使用でき

ない学校の児童生徒の優先使用許可の配

慮はできないのか

校舎・体育館等の改築について

(１) 校舎改築によって、複数年にわたり運動場

が使用できなくなった場合、その間の児童生

徒の体育の授業、部活はどうなるのか

(２) 体育館改築のとき屋内運動場で行ってい

た授業、部活はどうなるのか

４ 永 山 盛 廣

(自民・無所属

連合)

１ 公園行政に

ついて

２ 教育行政に

ついて

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年９月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

公園内の整備について

(１) くじら公園及びそこから延びる河川敷を

グラウンドゴルフ場として整備

(２) 漫湖公園内のジョギングコースの整備

(３) 与儀公園内の遊歩道の整備

(４) 新都心公園内のジョギングコースの整備

(１) 周辺自治会利用者を含む那覇市、南風原町

住民以外の識別方法について伺う

(２) 定期利用券について伺う 

(１) 市民が利用する仮庁舎のスペースは十分

か伺う 

(２) 本庁舎解体に伴う粉塵及びアスベスト対

策について伺う 

本市の非正規雇用対策について伺う

５ 下 地 敏 男

(社社連合)

１ 生涯スポー

ツの推進につ

いて

２ 「環境の杜

ふれあい」利

用者の実状に

ついて

３ 新庁舎建設

工事について

４ 非正規雇用

について

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年９月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

小中学校における不登校児童生徒の状況につ

いて

2008 年度の文部科学省の学校基本調査速報に

よれば、全国での不登校の小中学生が３年ぶりに

減少に転じたにもかかわらず、沖縄県内では、逆

に増加したことが判明している

児童生徒を健全に育成する観点から、那覇市の

小中学校における不登校児童生徒の状況につい

て当局の所見を求める

(１) 那覇市の過去５年間の小中学校における

不登校児童生徒の状況はどうなっているか

(２) 不登校児童生徒に対するこれまでの那覇

市の対応についてはどうなっているか。相談

員等の過去５年間の配置状況も併せて説明

を求める

(３) 不登校の原因も含め、不登校問題について

の当局の所見と、今後の対応についてどのよ

うに考えているか

ウチナー屋台村の整備について

世界の有数な観光地であるシンガポールや台

湾、香港、韓国、ハワイには屋台村がある。日本

においても、帯広市の「北の屋台村」が観光客や

地元の人に利用され、成功を収めたことから、全

国各地に「北の屋台村」をモデルにした屋台村が

次々に出来ている

那覇市の新たな夜の観光スポットとしてウチ

ナー屋台村の整備について、当局の所見を求める

(１) 那覇市は「ウチナー屋台村」整備について

どのような所見を持っているか 
(２) 那覇の新たな観光スポットとして、「ウチ

ナー屋台村」の整備について、今後検討して

いく必要があると思うが、当局の見解を求め

る

６ 瀬 長 清

(自民・無所属

連合)

１ 教育行政に

ついて

２ 観光行政に

ついて

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年９月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

地域再生計画の進捗状況について伺う

(１) ｢とまりん再建計画｣について伺う

(２) 教育委員会が入居の場合の賃料について

伺う

(３) フリーレントの設定について伺う

(４) 筆頭株主としての泊ふ頭開発株式会社へ

の対応について伺う

那覇市所有の有価証券の扱いについて伺う

(１) 社会福祉協議会として特定の候補へと推

薦を与えた旨が公表されたことについて伺

う

(２) 首長としての選挙への関り方について伺

う

(１) 施設の計画について伺う

(２) 野球施設の使用開始について伺う

７ 清 水 磨 男

(民 主 党)

１ おもろまち

問題について

２ とまりんに

ついて

３ 資産につい

て

４ 選挙につい

て

５ 奥武山施設

について

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年９月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

国の平成 21 年度補正予算にかかる本市の関連

事業の執行状況と今後の見通しについて伺う

国の予算編成見直しが予測されているが本市

への影響をどのようにとらえているか当局の見

解を伺う

現在学校施設内に設置されている学童クラブ

等の一時移転及び再配置計画について、当局の見

解を伺う

８ 宮 里 光 雄

(改革クラブ)

１ 平成21年度

補正予算につ

いて

２ 次年度予算

について

３ 学校施設の

建て替えに伴

う対応につい

て

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年９月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

公共工事における工事発注において、県産の建

設資材の優先使用について以下の点を伺う

(１) 建設資材の県産品とはどういうものか

(２) 県産品を優先使用する意義

(３) 本市においてはどのように取り組まれて

いるのか。平成 20 年度の公共工事において

県産資材の使用量の比率と資材の金額の比

率

(４) リサイクル資材の活用の取り組み

(５) 奥武山野球場建設における県産資材の使

用の割合またリサイクル資材の使用はどう

なっているのか

(１) 最近公共施設をはじめ民間事業所におい

てもＡＥＤ（自動対外式除細動器）が設置さ

れてきているが、本市の中でＡＥＤが設置さ

れている施設や事業所は把握されているか。

またその中で不測の事態に対応できるよう

な態勢がとれている所は把握されているの

か伺う

(２) 消防機関と医療機関の連携を推進するた

めに「改正消防法」が本年４月に成立したよ

うだが、本市において消防機関と医療機関と

の連携の点で課題は無いのか伺う

犯罪から子供を守るため、全国の小学校でスク

ールガード事業が 2006 年から実施され、本市で

も各学校で取り組まれてきたが、現在の状況はど

うなっているのか伺う

９ 喜舎場 盛 三

(公 明 党)

１ 建設行政に

ついて

２ 救急救命に

ついて

３ 教育行政に

ついて

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年９月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

10 坂 井 浩 二

(そうぞう)

１ ガーブ川水

難事故につい

て

去る８月 19 日、ガーブ川において鉄砲水によ

る水難災害事故が起こり、４名の尊い生命が犠牲

となったことに、心よりご冥福をお祈り申し上げ

る

市民の尊い生命と安全が守られなかったこと

に対し、本市議会議員として強い憤りと責任を感

じると同時に、同様の事故が今後起こることのな

いように、しっかりとした危機管理体制のあり

方、再発防止に向けての役割を本議場においてき

ちっと果たしていく所存である

そこで以下のとおり伺う

(１) 過去にも、ガーブ川において尊い生命が失

われた事故が起きているが、当時の状況と執

られた再発防止策を伺いたい

(２) なぜ、今回の事故は起こってしまったの

か。不測の事態を想定した上で、現場の不備、

行政の不備はどの点にあるか

(３) 救出作業時において、点検口が開かなかっ

たことが問題になっているが、その本来の使

途目的は何か。また、水難事故等、非常時に

活用するという認識は当局にあったのか

(４) このような災害発生時においての監督責

任は誰にあるのか。市長の役割、消防長の役

割も含めてお伺いしたい

(５) 今回のような不測の事態で災害が発生し

た場合において、事後対応も大変重要であ

るが、事故発生時から犠牲者発見までの当

局の当日の動向を伺いたい

(６) 速やかな再発防止策が急務だが、事故発生

後、どのような対策がなされているか



順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

これまで何度も本市議会において議論されて

いると思うが、旧軍那覇飛行場用地問題について

以下のとおり伺いたい

(１) 当問題に関して市当局は、飛行場ごとの解

決を図るのか。あるいは、地主会ごとの解決

を図っていくのか見解を伺いたい

(２) 一部地区の解決のみが推進されているが、

全面解決に向けてどのように考えているの

か、市当局の見解を伺いたい

また、このことに関連して大嶺地域並びに

鏡水地域、双方どのような場所であったの

か、どれくらいの規模なのか。当局の認識を

示して欲しい

今後、生涯学習センターとしての活用が予定さ

れている

気軽に住民が立ち寄れる地域行事や、集会が開

けるような老若男女が安心して使用できる、図

書館や公民館的機能を入れて欲しいとの周辺地

域住民からの要望がある

生涯学習センター機能との関連も含めて、今後

の活用について市当局の見解を伺いたい

２ 旧那覇飛行

場用地問題解

決について

３ 銘苅庁舎の

今後の活用に

ついて

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年９月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

「生活福祉資金貸付制度」について以下伺う

(１) 10 月から緩和される制度の概要

(２) 制度利用の資格要件及び申請先

「定額給付金・子育て応援特別手当」について

以下伺う

(１) 支給済世帯数及び率と支給総額、未申請世

帯数及び金額

(２) 平成 21 年度９月補正予算「子育て応援特

別手当」の概要と本市での対象世帯・人数及

び支給総額

(１) スクールニューディール構想に併せた全

校（幼 36、小 36、中 17）地上デジタル放送

対応テレビ購入（812 台）について

予算総額及び購入するテレビのメーカー、

型式等の選定方法と発注方法について伺う

(２) インターハイ開催に伴う漫湖公園市民庭

球場の改修工事について

工事の概要と今回補正の理由及び完成ま

での工程を伺う

(１) 字具志河川沿い一方通行道路の現状と安

全対策について伺う

(２) 鏡原 10 号出口「進入禁止」標識について

(３) 小禄 1 丁目、小禄 20 号出口（一方通行道

路）への一時停止標識の設置と横断歩道等路

面表示について

(４) 田原 13 号への一時停止標識設置の進捗

11 桑 江 豊

(公 明 党)

１ 福祉行政に

ついて

２ 経済危機対

策について

３ 教育行政に

ついて

４ 交通行政に

ついて

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長


